



DOCUMENTO POLÍTICAS COLABORATIVAS

Proyecto Numero 101084712



Co-funded by
the European Union



Co-funded by
the European Union



Socios del Proyecto



GEA COOP, Italy



FAGIC - Federation of Roma Associations
of Catalonia, Spain



FARE NETWORK STICHTING, Netherlands



INEX - Association of voluntary activities (Football
for Development), Czechia



ALDA, France



ERRC, Belgium



EHI - Exchange House Ireland, Ireland

Haga clic en los logotipos de los socios para obtener más
información

Funded by the European Union. Views and opinions expressed
are however those of the author(s) only and do not necessarily
reflect those of the European Union. Neither the European Union
nor the granting authority can be held responsible for them.





Co-funded by
the European Union



Resumen ejecutivo

El proyecto **MOVING On**, financiado por el programa CERV de la Comisión Europea (2023-2025), aborda la **necesidad crítica de una mayor inclusión de los jóvenes romaníes, sinti y travellers en el deporte**. Al derribar las barreras a la participación, la iniciativa **promueve la igualdad de género, la inclusión social y la representación positiva de las comunidades romaní, sinti y traveller en el deporte de base en siete países europeos** (Bélgica, República Checa, Francia, Irlanda, Italia, Países Bajos y España). El proyecto también pretende **influir en las políticas de la UE sobre inclusión deportiva, salud y educación, demostrando el potencial transformador del deporte en la promoción de la equidad social**.

Para alcanzar estos objetivos, la estrategia de MOVING On se articula en torno a **mesas redondas nacionales** en las que participa un **amplio abanico de partes interesadas, como organizaciones deportivas, organizaciones no gubernamentales, grupos comunitarios, responsables políticos y autoridades gubernamentales**. Cada socio del proyecto se encarga de organizar al menos dos mesas redondas, garantizando un mínimo de ocho en todos los países participantes. La primera mesa redonda reúne a representantes de organizaciones deportivas, grupos comunitarios y ONG para centrarse en la aplicación sobre el terreno de estrategias integradoras, la participación de la comunidad y la superación de retos prácticos. La segunda mesa redonda está destinada a responsables políticos, funcionarios gubernamentales y organismos reguladores, y los debates se centrarán en el marco político más amplio, las oportunidades de financiación y el apoyo normativo necesarios para la aplicación eficaz de estrategias integradoras. Estos diálogos hacen hincapié en el desarrollo de políticas, la planificación estratégica y el papel del gobierno en el fomento de la inclusión social a través del deporte.

Basándose en los informes de trabajo y las recomendaciones de cada socio, este documento político subraya la **importancia del apoyo normativo y la planificación estratégica tanto a nivel de base como gubernamental**.



Co-funded by
the European Union



Resumen ejecutivo

Teniendo en cuenta el papel del deporte como herramienta de cambio social, insta a la UE y a los Estados miembros a aplicar políticas integradoras que den prioridad a las comunidades marginadas, garantizando que el deporte se convierta en una poderosa herramienta de inclusión social, promoción de la salud y educación para los jóvenes romaníes, sinti y travellers. El documento aboga por marcos políticos más sólidos, mejores mecanismos de financiación y la colaboración intersectorial para garantizar el acceso equitativo al deporte de los grupos marginados.



Co-funded by
the European Union



Contexto y antecedentes

La comunidad **romaní, sinti y traveller** constituye una de las **mayores minorías étnicas de Europa** y, al mismo tiempo, se **encuentra entre los grupos más vulnerables y marginados**. Estimar el tamaño exacto de las poblaciones romaníes sigue siendo un reto, ya que los datos estadísticos sobre el origen étnico no se recopilan de forma coherente ni sistemática, principalmente por motivos de privacidad. Sin embargo, según los datos del Consejo de Europa, la población romaní está presente en todos los países europeos, con un total estimado de 10 a 12 millones de personas, la mayoría con ciudadanía de la UE. La proporción estimada de población romaní en los distintos Estados miembros oscila entre el 30 % en Rumanía, el 12,2 % en Bulgaria, el 12,2 % en Hungría, el 12,2 % en España, el 7,9 % en Eslovaquia, el 6,5 % en Francia, el 3,2 % en Chequia, el 2,8 % en Grecia, el 2,4 % en Italia, el 1,7 % en Alemania y menos del 1 % en la mayoría de los demás Estados miembros de la UE (Lercef, 2024).

En casi todos los países en los que existen estas comunidades, **sufren una importante exclusión social y económica de la sociedad en general. Como consecuencia de esta marginación, los gitanos suelen tener peores resultados en casi todos los indicadores socioeconómicos**. Por lo general, tienen niveles de ingresos más bajos, tasas de pobreza y desempleo más elevadas, niveles de educación más bajos y se enfrentan a mayores incidencias de malnutrición (Consejo de Europa, s.f.). De hecho, en la bibliografía existente **se identifica la discriminación antigitana como una de las principales causas de la marginación social y económica de los gitanos**. Con el paso del tiempo, han ido surgiendo estereotipos negativos sobre los romaníes en casi todos los niveles de la sociedad europea, lo que ha reforzado las barreras socioeconómicas y ha aumentado el denominado «**antigitanismo**»: una forma de racismo inusualmente prevalente, que tiene su origen en la forma en que la sociedad mayoritaria ve y trata a los considerados «gitanos» en un proceso de «alterización» histórica, que se basa en estereotipos y actitudes negativas que a veces pueden ser involuntarias o inconscientes (Consejo de la Unión Europea, 2021).



Co-funded by
the European Union



Contexto y antecedentes

Las formas más extendidas de discriminación institucionalizada contra los gitanos están relacionadas con deficiencias en el funcionamiento de diversas instituciones públicas y/o en la forma en que se aplican las normativas y aplicadas por las autoridades centrales, regionales y locales. Ejemplos de estas actitudes discriminatorias son **el comportamiento abusivo de la policía, la incapacidad del sistema judicial para investigar los abusos racistas, los desalojos forzados, el trato desigual de los niños romaníes, sinti y travellers por parte del sistema escolar general (por ejemplo, segregación, comportamiento abusivo de los profesores, educación de calidad inferior), la incapacidad de las autoridades oficiales para adoptar medidas activas (postura) contra las actitudes racistas** (Petrova 2004; Mudde 2005; Cviklova 2015).

A la luz del marco mencionado, el proyecto **Moving On** se concibe con el **objetivo de fortalecer las narrativas positivas que contrarrestan el antigitanismo y apoyan las estrategias de inclusión a nivel local, nacional y comunitario, mediante el uso del deporte como herramienta para la inclusión social**. De hecho, aunque el potencial del deporte y la actividad física para mejorar la salud pública está bien establecido, su aplicación práctica como herramienta política para combatir la discriminación y promover la inclusión de los grupos étnicos minoritarios, como los jóvenes romaníes, sinti y travellers, sigue siendo limitada.

Este documento pretende evaluar el impacto del proyecto destacando los resultados de las mesas redondas nacionales con participación de múltiples partes interesadas, organizadas en su marco. Basándose en las conclusiones anteriores y destacando el potencial del deporte para fomentar la inclusión social, el documento aspira a ofrecer recomendaciones políticas fundamentadas para abordar la marginación social y económica de la comunidad romaní, sinti y traveller (RST) en Europa.



Co-funded by
the European Union



Contexto y antecedentes

En esta sección se presentan los resultados y las conclusiones de las mesas redondas y los talleres organizados por los socios del proyecto Moving On. Estos debates han servido de plataforma crucial para presentar pruebas y formular recomendaciones políticas destinadas a llamar la atención política sobre la cuestión de la marginación social y el antigitanismo. Se argumenta a favor de un enfoque coordinado y basado en pruebas para abordar las barreras a las que se enfrentan los jóvenes romaníes, sinti y travellers para acceder al deporte y garantizar su inclusión. La posición aboga por un cambio de política que dé prioridad a la interseccionalidad, centrándose en el género y los derechos humanos. Las pruebas presentadas respaldan el argumento de que tales cambios son necesarios y factibles mediante la adopción de las recomendaciones de los expertos formuladas durante los debates de la mesa redonda.

En concreto, el documento continuará con una breve presentación de cada socio implicado en el proyecto Moving On, en la que se esbozarán sus funciones y contribuciones específicas. A continuación se explicarán las distintas mesas redondas organizadas a lo largo del proyecto, destacando los temas clave abordados y las perspectivas compartidas. Además, en una sección específica se analizarán y contrastarán los diversos resultados y retos encontrados durante el desarrollo del proyecto. Por último, el documento concluirá con una serie de recomendaciones políticas bien orientadas, derivadas de las reflexiones colectivas de las mesas redondas y diseñadas para estimular la atención política y catalizar cambios tangibles.



Co-funded by
the European Union

FAGIC



La **Federación de Asociaciones Gitanas de Cataluña** -FAGIC- se creó en 1991 y agrupa a 96 asociaciones gitanas de toda Cataluña. Es la organización de asociaciones gitanas más representativa de la sociedad catalana y se creó con el objetivo de defender y promover los derechos y la cultura del pueblo gitano en Cataluña.

A lo largo de la ejecución del proyecto, la FAGIC organizó dos mesas redondas para abordar la cuestión de la discriminación en el deporte a la que se enfrentan estas comunidades en Cataluña. La primera mesa redonda contó con la participación de responsables políticos y autoridades, mientras que la segunda reunió a personal técnico, deportistas y representantes de clubes deportivos.

Mesa redonda con las autoridades

La primera mesa redonda, celebrada el 20 de marzo de 2024, se centró en concienciar sobre la discriminación en el deporte y explorar posibles vías de colaboración. Los participantes debatieron el papel de la Oficina de Igualdad de Trato y No Discriminación a la hora de abordar las quejas por discriminación y la importancia de la cooperación entre entidades gitanas y no gitanas. La Oficina de la Unidad de Deportes de los Mossos d'Esquadra, una fuerza policial regional, fue reconocida por su importante papel en la investigación de casos de discriminación contra personas gitanas.

Un tema clave de debate fue la **falta de denuncias de casos de discriminación en el deporte**. A pesar de la evidencia de desigualdades significativas, pocas denuncias de discriminación relacionadas con el deporte llegan a la Oficina de Igualdad de Trato y No Discriminación. La mesa redonda exploró las posibles razones de esta falta de denuncias y debatió estrategias para animar a las personas a denunciar incidentes de discriminación. También se debatió el potencial de **colaboración con la Federación Catalana de Fútbol**. La federación representa el órgano de gobierno del fútbol en Cataluña y podría desempeñar un papel crucial en la promoción de la igualdad y la lucha contra la discriminación en este deporte.



Co-funded by
the European Union

FAGIC



Al establecer contacto con la federación, la FAGIC podría realizar investigaciones, ponerse en contacto con personas gitanas que practican deportes y acceder a datos pertinentes.

El **Plan Integral del Pueblo Gitano**, un plan global destinado a abordar los retos a los que se enfrentan las personas gitanas en diversos sectores, se presentó como una herramienta valiosa para combatir la discriminación en el deporte. **El plan promueve la igualdad de oportunidades y erradica la discriminación en todos los sectores, incluido el deporte.**

Mesa redonda con múltiples partes interesadas

La segunda mesa redonda, celebrada el 11 de junio de 2024, se centró en las experiencias personales de discriminación en el deporte y en la creación de alianzas para el cambio. Los deportistas compartieron sus propias experiencias de discriminación en el contexto deportivo, destacando los retos a los que se enfrentaron y el impacto que tuvo en su participación.

Se debatió en detalle el papel de la Federación Catalana de Fútbol a la hora de abordar los casos de discriminación. Los participantes exploraron las políticas y prácticas actuales de la federación e identificaron áreas en las que se podrían introducir mejoras. La mesa redonda también se centró en la importancia de concienciar a los clubes deportivos y a los deportistas sobre la cuestión de la discriminación y de promover una cultura de respeto e inclusión. Se presentó la Oficina de Igualdad de Trato y No Discriminación como recurso para denunciar casos de discriminación. Los participantes recibieron información sobre cómo presentar una denuncia y los servicios de apoyo disponibles para las personas que han sufrido discriminación.

Principales conclusiones y recomendaciones

- **No se denuncian todos los casos de discriminación:** Muchos casos de discriminación en el deporte pueden quedar sin denunciar por miedo, falta de concienciación o barreras lingüísticas.



Co-funded by
the European Union

FAGIC



- **Importancia de la colaboración:** La cooperación entre entidades gitanas y no gitanas es crucial para abordar la discriminación en el deporte.
- **Papel de las autoridades:** La Oficina de Igualdad de Trato y No Discriminación y la Oficina de la Unidad de Deportes de los Mossos d'Esquadra desempeñan un papel importante en la investigación y el tratamiento de las denuncias de discriminación.
- **Valor del Plan Integral del Pueblo Gitano:** El plan proporciona un marco para abordar los retos a los que se enfrentan las personas gitanas en el deporte.

Basándose en estas conclusiones, la FAGIC formuló varias **recomendaciones para abordar la discriminación en el deporte y ofrecer una hoja de ruta para afrontar este reto y promover un entorno deportivo más integrador y equitativo para todos.**

- **Sensibilizar:** Llevar a cabo campañas de sensibilización pública para informar a las comunidades romaníes y a los clubes deportivos sobre el problema de la discriminación y los servicios de apoyo disponibles.
- **Fomentar la denuncia:** Crear mecanismos seguros y accesibles para que las personas puedan denunciar incidentes de discriminación sin temor a represalias.
- **Reforzar la colaboración:** Fomentar las asociaciones entre organizaciones romaníes, clubes deportivos y autoridades para abordar la discriminación de forma colectiva.
- **Abogar por el cambio de políticas:** Trabajar con los responsables políticos para elaborar y aplicar leyes y reglamentos que protejan los derechos de los gitanos en el deporte.



Co-funded by
the European Union

FAGIC



- **Promover la inclusión:** Animar a los clubes deportivos a adoptar prácticas integradoras y crear un entorno acogedor para los deportistas gitanos.

Taller nacional

El taller nacional de la FAGIC, celebrado el 4 de octubre de 2024, se centró en **explorar estrategias deportivas inclusivas para las comunidades gitanas, sinti y travellers de Cataluña a través de una serie de mesas redondas**. Entre sus objetivos se incluía reunir a las principales partes interesadas de instituciones nacionales, organizaciones deportivas, entidades de inclusión social y ONG para evaluar y potenciar el deporte como herramienta de cohesión e inclusión social. Los participantes examinaron las barreras existentes para la participación en el deporte, compartieron ideas sobre iniciativas de éxito y desarrollaron propuestas prácticas para crear oportunidades deportivas accesibles y culturalmente sensibles.

Las actividades clave destacadas fueron:

- **Participación de los jóvenes y Conclusiones impulsadas por los jóvenes:** Los jóvenes gitanos participantes aportaron activamente sus experiencias, haciendo hincapié en la necesidad de programas deportivos culturalmente sensibles y accesibles. Expresaron que el deporte no sólo promueve la salud física, sino también la cohesión social y la autoestima dentro de sus comunidades. Los jóvenes participantes abogaron por la inclusión de modelos de conducta gitanos en el deporte para inspirar a las generaciones más jóvenes y pidieron medidas contra la discriminación para crear entornos deportivos seguros y respetuosos.



Co-funded by
the European Union

FAGIC



- **Intercambio de conocimientos entre expertos:** Las presentaciones de expertos procedentes de iniciativas de éxito en otras regiones proporcionaron una visión de las estrategias de inclusión eficaces, reforzando el valor del intercambio de conocimientos para informar los esfuerzos de Cataluña.
- **Debates centrados:** Los participantes debatieron sobre la importancia de las organizaciones que luchan contra el racismo en el deporte, compartieron reflexiones personales sobre los retos a los que se enfrentan los individuos en el deporte y destacaron el papel esencial que desempeña el deporte en el fortalecimiento de los lazos familiares y comunitarios entre las familias gitanas.

Los debates culminaron en **propuestas específicas para la inclusión, dirigidas tanto a la aplicación nacional como local.** Estas propuestas pretenden aprovechar el deporte como una poderosa herramienta de cohesión social y empoderamiento dentro de las comunidades romaníes sinti y travellers. Para mantener el impulso, los participantes recomendaron establecer una plataforma de comunicación que facilite la colaboración continua, comparta los avances y siga centrando sus voces en el diálogo sobre el deporte inclusivo.



Co-funded by
the European Union

GEA



GEA es una Cooperativa Social sin ánimo de lucro fundada en 2004 en Padua. Su principal objetivo es promover y apoyar procesos de integración y ciudadanía activa de personas, familias y comunidades inmigrantes, en particular menores y mujeres, en el área de la región del Véneto, que tiene una tasa relevante de inmigrantes. GEA ha desarrollado diferentes experiencias y habilidades en el campo de la integración y la educación intercultural, ofreciendo diferentes servicios como Mediación Cultural y Lingüística, asesoramiento intercultural, desarrollo y gestión de proyectos, apoyo y consultoría de asociaciones y grupos de inmigrantes en sus relaciones con instituciones, servicios territoriales públicos y privados.

Para abordar los retos a los que se enfrentan los romaníes, sinti y travellers para acceder al deporte, GEA organizó dos mesas redondas. La primera mesa redonda reunió a responsables políticos y autoridades, mientras que la segunda se centró en múltiples partes interesadas, incluidas organizaciones deportivas y representantes de la comunidad.

Mesa redonda con responsables políticos

La primera mesa redonda de GEA se celebró con responsables políticos y autoridades representadas por el **Ayuntamiento de Padua y la organización Quadrato Meticcio**. Esta reunión en línea tuvo lugar el 4 de marzo de 2024 y convocó a concejales, trabajadores sociales y representantes de Quadrato Meticcio y GEA para debatir estrategias para llegar al público objetivo explorando oportunidades de colaboración para organizar talleres, mesas redondas y eventos deportivos.

Tras una breve introducción, los participantes se adentraron en un **estudio de referencia** que puso de relieve las **importantes barreras a las que se enfrentan los gitanos y los travellers, especialmente las mujeres, para acceder al deporte**. Estas barreras incluían la segregación espacial, el abandono escolar prematuro y el antigitanismo social. A continuación, la reunión pasó a un **debate sobre buenas prácticas y retos**, en el que los participantes compartieron sus experiencias y puntos de vista para crear un entorno más integrador y equitativo.



Principales conclusiones:

- **Retos en el acceso al deporte:** Los gitanos y los travellers, especialmente las mujeres, se enfrentan a importantes dificultades para acceder al deporte debido a una confluencia de factores. A pesar del reconocido impacto positivo del deporte de base en la inclusión social de los gitanos en Europa, la acción funcional en este ámbito ha sido limitada.
- **Necesidad de colaboración:** La aplicación eficaz de las iniciativas de inclusión deportiva requiere la colaboración entre los organismos gubernamentales, las organizaciones no gubernamentales y las asociaciones deportivas. Los participantes debatieron la **necesidad de garantizar vías a largo plazo** y reflexionaron sobre las funciones específicas de cada entidad participante en la consecución de estos objetivos.
- **El reto de la confianza:** Más allá de los retos esbozados en el estudio de referencia, ganarse la confianza de la comunidad romaní y travellers surgió como un obstáculo importante. Generar confianza entre el público destinatario era crucial para su participación en los actos y actividades previstos. Para abordar esta cuestión, los participantes consideraron la posibilidad de utilizar el entorno vital del público destinatario para establecer la confianza y proponer actividades fuera de los entornos tradicionales. El objetivo era implicar a la comunidad en actividades con personas no gitanas para fomentar un sentimiento de pertenencia e inclusión.

La mesa redonda concluyó con resultados positivos. Las asociaciones Quadrato Meticcio se ofrecieron a organizar una actividad dentro de su proyecto «Ciudad de las Ideas» los días 25 y 26 de abril. Los participantes acordaron empezar con pequeñas actividades vespertinas dentro de los campamentos para generar confianza y establecer las conexiones iniciales. Quadrato Meticcio y GEA ofrecieron sus recursos humanos, mientras que el ayuntamiento de Padua se mostró dispuesto a colaborar en la organización de actos fuera de los campamentos y a promocionarlos entre la comunidad en general.



Co-funded by
the European Union

GEA



Mesa redonda con las partes interesadas en el deporte

La segunda mesa redonda, celebrada el 7 de mayo de 2024, se centró en dos temas principales: el proyecto Moving ON y el papel del deporte en Padua.

En la reunión, dirigida por Gea, se repasaron los proyectos en curso en Padua centrados en la promoción de la igualdad, la inclusión y la participación de las comunidades romaní, sinti y viajantes en el deporte. Se hizo hincapié en la colaboración para aumentar la participación, especialmente en preparación de un acontecimiento deportivo de la UE en julio. En el debate se trataron las estrategias aplicadas por las asociaciones locales, Uisp y Quadrato Meticcio, para implicar a las comunidades romaní, sinti y viajantes y evaluar las condiciones locales. A pesar de los esfuerzos, los resultados revelaron importantes obstáculos para la inclusión de las comunidades en el deporte, con una participación restringida en gran medida a los deportes de combate como el boxeo, a menudo debido a la discriminación y la falta de acceso a otros deportes.

Quadrato Meticcio puso de relieve diferencias específicas entre barrios: mientras que los niños romaníes, sinti y viajantes del distrito de Palestro, que viven en hogares, se enfrentan a problemas de integración, los que viven en campamentos informales experimentan mayores niveles de exclusión y discriminación. Muchas asociaciones deportivas evitan inscribir formalmente a los niños romaníes, lo que limita su acceso a un entrenamiento coherente.

Conclusión

A nivel de políticas y enfoques, existe una buena disposición por parte de las organizaciones deportivas, una apertura que disminuye cuando el problema se aborda en contextos específicos. Como se ha señalado anteriormente, aunque existe una buena predisposición por parte de los órganos decisorios y organizativos de las entidades deportivas, la comunidad romaní, sinti y caminanti sigue sin poder participar de forma efectiva en las actividades debido a la falta de oportunidades de integración en los equipos. Un planteamiento de futuro pasa por una mayor implicación de la comunidad local, las familias y los residentes.



Co-funded by
the European Union

GEA



de los barrios para superar el obstáculo del antigitanismo, un sentimiento aún muy arraigado.

Taller nacional

El 29 de mayo de 2024, GEA acogió el evento: « L'inclusione sociale attraverso lo sport: il caso delle comunità Rom, Sinti e Caminanti in Padua, Italy.» en Casa di Quartiere, un espacio de trabajo en red con sede en el barrio de Arcella, (Padua, Italia).

Durante el acto se presentaron los objetivos principales del proyecto, haciendo hincapié en la promoción de la igualdad, la inclusión y la participación activa de las comunidades romaní, sinti y traveller en el deporte y a través de iniciativas deportivas. En los debates se destacaron las actividades propuestas y en curso en la zona de Padua, así como las prácticas ejemplares que ya se aplican a escala nacional. El acto sirvió de plataforma para identificar los principales retos y compartir herramientas eficaces destinadas a reforzar las narrativas positivas, contrarrestar el antigitanismo y fomentar la inclusión en contextos locales, nacionales y europeos.

La reunión comenzó con los saludos institucionales de Diego Bonavina, Concejal de Deportes del Ayuntamiento de Padua, y de Monica Fiorese, Responsable de Actividades y Políticas de Inclusión. En esta sesión, la UISP de Padua también fue presentada como una asociación nacional respaldada por una sólida red que gestiona numerosos equipos deportivos y desarrolla activamente estrategias innovadoras de inclusión como parte de su misión principal. Carla Osella, Presidenta de AIZO, también compartió su amplia experiencia de trabajo con las comunidades romaníes, describiendo la evolución, los retos y las iniciativas puestas en marcha para promover la inclusión y la participación de los romaníes, sinti y viajeros en la vida comunitaria.

Tras estas introducciones, GEA presentó el proyecto, esbozando sus objetivos, las colaboraciones establecidas dentro de la comunidad local y las actividades emprendidas. Además, los socios del proyecto compartieron documentos ya elaborados, como el estudio de referencia, y presentaron las conclusiones,



Co-funded by
the European Union

GEA



de una serie de reuniones celebradas con las partes interesadas institucionales y deportivas en encuentros anteriores, incluidas reuniones preparatorias y mesas redondas. El acto continuó con las presentaciones de los representantes invitados de dos asociaciones (**Pinocchio Center** de Panciu, Rumanía, y **Quadrato Meticcio** de Italia), que presentaron sus organizaciones, describieron sus actividades y explicaron su colaboración con el proyecto Moving On.

Sus contribuciones pusieron de relieve la conexión entre el deporte, la participación y la inclusión comunitaria, esbozando la evolución, los retos y las iniciativas puestas en marcha para fomentar la inclusión y la participación activa de las comunidades romaní, sinti y caminanti en la vida comunitaria. Estas presentaciones subrayaron cómo el deporte puede servir como herramienta para la integración social y como medio para combatir el antiziganismo, promoviendo narrativas positivas tanto a nivel local como nacional.

En la sesión de clausura se abrió un debate para reflexionar sobre los temas y las ideas planteados por las distintas contribuciones. Se prestó especial atención al papel de las escuelas como espacios para la inclusión y la construcción de la comunidad, haciendo hincapié en la integración de diversas prácticas deportivas más allá de las tradicionales, como el boxeo.



Co-funded by
the European Union

INEX-SDA



INEX - Association for Voluntary Activities es una organización no gubernamental checa sin ánimo de lucro que promueve el voluntariado internacional, la educación intercultural y la ciudadanía activa. Organiza proyectos de voluntariado e intercambios centrados en la inclusión social, la protección del medio ambiente y el desarrollo comunitario, entre otras cuestiones. INEX-SDA utiliza el fútbol para empoderar y educar a jóvenes de comunidades étnicas minoritarias de la República Checa en riesgo de aislamiento social (en su mayoría de comunidades romaníes) a través de su plataforma educativa «Fotbal **pro rozvoj**» (Fútbol para el desarrollo). Desde 2016, Fotbal pro rozvoj también organiza una liga de «fútbol limpio» que apoya el acceso de esos jóvenes a actividades deportivas y les anima a desarrollar un comportamiento social positivo y competencias a través del juego adaptativo del fútbol.

Mesa redonda con socios locales (clubes juveniles y centros sociales)

La primera mesa redonda de INEX-SDA, titulada «Juntos por el juego limpio», se celebró el 3 de marzo de 2024 en el Centro Cultural Velký Mlýn de Praga, en colaboración con socios locales. Esta reunión se basó en compromisos anteriores con Praga 3, un distrito de la ciudad, tras el éxito de la presentación de buenas prácticas en métodos participativos entre diferentes distritos de ciudades europeas en 2023. Los principales objetivos de la mesa redonda eran explorar nuevas oportunidades de cooperación y compartir los últimos avances del proyecto Moving-on, en concreto el estudio de referencia y los resultados de los debates con las partes interesadas locales del sector de los servicios sociales. La mesa redonda sirvió de plataforma para mejorar la colaboración y fomentar el diálogo sobre los servicios sociales, la participación y las estrategias de desarrollo integrador en las comunidades locales.



Co-funded by
the European Union

INEX-SDA



Los principales temas de debate fueron los siguientes:

- **Evolución del programa:** Inicialmente centrado en la cooperación al desarrollo, Fotbal pro rozvoj pasó al compromiso local con los servicios sociales y creó la liga de fútbol Fair Play en 2016. En 2023, el programa se amplió con la creación de Fair Play Point, una organización dedicada al impacto juvenil.
- **Prácticas e impacto regionales:** Representantes de regiones como Olomouc, Karlovy Vary, Usti nad Labem, Pilsen y Praga compartieron sus puntos de vista sobre los efectos transformadores del programa, desde el desarrollo de la identidad propia hasta el fortalecimiento de las relaciones entre clientes y trabajadores sociales. Los coordinadores regionales señalaron la necesidad de más mediadores para mejorar el apoyo de la comunidad.
- **Desarrollo de los participantes:** Los jóvenes participantes obtienen oportunidades de tutoría, mediación y aprendizaje entre iguales, y muchos pasan de beneficiarios a líderes juveniles. La continuidad del programa ofrece a los jóvenes un crecimiento a largo plazo, fomentando las habilidades de liderazgo y la exposición a nuevos entornos.
- **Logros de la colaboración:** La mesa redonda subrayó el valor de la coordinación nacional y de las asociaciones sólidas que siguen el progreso de los participantes a lo largo del tiempo, garantizando un impacto sostenido.

Fotbal pro rozvoj y sus socios expresaron su gratitud por el compromiso compartido con este trabajo de impacto, subrayando que tal colaboración es única en la República Checa. La mesa redonda concluyó con un llamamiento a seguir recibiendo comentarios para perfeccionar y ampliar el alcance del programa, apoyando el desarrollo de los jóvenes en todo el país.



Co-funded by
the European Union

INEX-SDA



Mesa redonda con autoridades

La segunda mesa redonda para responsables políticos y autoridades, organizada por INEX-SDA en el marco del proyecto Moving On, se dividió en dos sesiones. La primera sesión se celebró con las autoridades locales de Praga 3 el 3 de marzo de 2024, en el Ayuntamiento de Praga 3, mientras que la segunda sesión tuvo lugar con las autoridades regionales de Karlovy Vary el 9 de abril de 2024.

Durante la reunión del 3 de marzo con Praga 3, INEX-SDA se reunió con representantes del distrito para debatir posibles vías de colaboración. Esta reunión se basó en la relación existente entre la organización y el distrito, que se había reforzado en 2023 mediante el intercambio de buenas prácticas en métodos participativos de varios distritos de ciudades europeas. El objetivo principal era explorar nuevas posibilidades de cooperación y presentar los últimos resultados del proyecto Moving On, incluido el estudio de referencia y los resultados de la mesa redonda anterior con las partes interesadas de los servicios sociales locales. Vendula Guhová, Coordinadora de la Comunidad, y Karel Světlík, Coordinador de Participación, representaron a Praga 3, mientras que INEX-SDA estuvo representada por Ansley Hofmann, Responsable del Programa de Fútbol para el Desarrollo.

La reunión reafirmó el deseo de una colaboración continuada entre INEX-SDA y Praga 3, y ambas partes compartieron la visión de organizar un acontecimiento deportivo conjunto para promover el juego limpio, potencialmente vinculado al próximo Campeonato Europeo. El acceso a las instalaciones deportivas fue un tema recurrente, ya que INEX-SDA buscó apoyo para encontrar lugares apropiados para sus programas regulares y su liga de fútbol fair-play.



Co-funded by
the European Union

INEX-SDA



Además, se debatió la posibilidad de organizar talleres y seminarios educativos para educadores y pedagogos locales con el fin de presentar los métodos de INEX-SDA y atraer a nuevos participantes. Sin embargo, uno de los principales problemas detectados durante la reunión fue la falta de instalaciones deportivas accesibles, que habría que solucionar para que los programas pudieran continuar con eficacia.

A pesar de estas dificultades, la reunión arrojó resultados positivos. Praga 3 expresó su interés en asociarse con INEX-SDA para el acontecimiento deportivo propuesto y se mostró dispuesta a apoyar la creación de instalaciones deportivas accesibles.

Se mostró dispuesta a apoyar el acceso a las instalaciones deportivas, especialmente si estos programas podían implicar a la juventud local y promover la cohesión social. Además, las partes acordaron proseguir la divulgación educativa mediante talleres para educadores, y se programó una reunión de seguimiento para discutir los detalles concretos de estas iniciativas. En general, la reunión sentó las bases para una futura cooperación centrada en el fomento de la participación deportiva, la cohesión social y la educación de calidad en el distrito.

La segunda sesión, celebrada el 9 de abril con las autoridades regionales de Karlovy Vary, abordó una serie de retos diferentes. La región de Karlovy Vary, caracterizada por su aislamiento y por la mayor concentración de comunidades gitanas del país, se enfrenta a dificultades considerables en cuanto a disponibilidad de recursos e infraestructuras sociales. El objetivo de esta reunión inicial era presentar el concepto de INEX-SDA y las investigaciones en curso, aumentar la visibilidad de la organización entre las autoridades regionales y explorar vías de cooperación y financiación futuras. A la reunión asistieron Robert Pisár, Miembro del Consejo de Asuntos Sociales, Petra Maněnová, Jefa de la Unidad de Asuntos Sociales, y Jana Petrůjová, Jefa del Grupo de Trabajo de Asuntos Sociales. En representación de INEX-SDA asistieron Ansley Hofmann y Stefan Gabčo, Coordinador Regional de Fútbol para el Desarrollo en Karlovy Vary.



Co-funded by
the European Union

INEX-SDA



La reunión sirvió de plataforma para el entendimiento mutuo, en la que tanto INEX-SDA como las autoridades regionales compartieron sus respectivos objetivos y exploraron posibles colaboraciones en iniciativas de inclusión social para comunidades marginadas. Las autoridades regionales reconocieron el impacto positivo de los programas de INEX-SDA, especialmente en el fomento del compromiso de los jóvenes a través de actividades sociales. Además, la reunión abrió nuevas **oportunidades de financiación, que podrían apoyar la expansión de los programas de INEX-SDA en la región. Los resultados de esta sesión fueron muy alentadores.**

INEX-SDA ganó visibilidad y reconocimiento entre las autoridades regionales, y se identificaron oportunidades de financiación futura, incluidas posibles donaciones y programas de subvenciones. Además, la reunión reforzó la relación entre INEX-SDA y las autoridades de Karlovy Vary, sentando las bases para una colaboración continuada en proyectos que aborden los retos singulares de la región.

En ambas mesas redondas, INEX-SDA avanzó con éxito en sus objetivos de crear asociaciones con las autoridades locales y regionales, promover la participación deportiva y la inclusión social, e identificar recursos para apoyar a las comunidades marginadas. Estas reuniones no sólo reforzaron las relaciones existentes, sino que también abrieron las puertas a nuevas oportunidades de cooperación y desarrollo.

Talleres nacionales

Una serie de talleres nacionales organizados por Fotbal pro rozvoj (INEX-SDA) tuvieron lugar en mayo y junio de 2024 en diversos lugares de Praga y Liberec, dirigidos a diferentes partes interesadas para debatir el papel del deporte en la inclusión de las minorías étnicas, en particular las comunidades romaníes. Los talleres se celebraron los días 27 y 29 de mayo en la oficina de INEX-SDA en Praga, el 28 de mayo en la Escuela Primaria Chmelnice, y el 18 de junio en NZDM Vesmir en Liberec, en colaboración con la tienda Decathlon.



Co-funded by
the European Union

INEX-SDA



Estos talleres pretendían reunir a estudiantes, profesores, educadores y empleados de empresas para explorar cómo puede utilizarse eficazmente el deporte como herramienta de inclusión social y empoderamiento. El objetivo principal de estos talleres era hacer hincapié en la importancia de integrar el deporte en las estrategias nacionales destinadas a fomentar la inclusión, con especial atención a las minorías étnicas como la comunidad gitana. Además, los talleres pretendían concienciar sobre las barreras a las que se enfrentan actualmente las minorías étnicas para acceder a los programas deportivos, destacar el impacto positivo del deporte en la cohesión social y compartir las mejores prácticas en este ámbito.

Al fomentar el diálogo entre las partes interesadas de diversos ámbitos, los talleres pretendían promover los esfuerzos de colaboración que pueden propiciar un cambio positivo en el campo de la inclusión deportiva.

Una de las principales conclusiones de estas reuniones fue el éxito en la concienciación sobre el papel del deporte como poderosa herramienta para la inclusión. Los participantes, incluidos profesores y educadores, adquirieron nuevas estrategias y herramientas para promover la cohesión, abordar la resolución de conflictos y apoyar a los grupos marginados mediante actividades deportivas. Los talleres también sirvieron de plataforma para el intercambio de buenas prácticas relacionadas con los programas deportivos integradores, la igualdad de género y la resolución de conflictos, ofreciendo a los participantes valiosas ideas sobre cómo aplicar estas prácticas en sus respectivos campos.

Un logro notable del taller celebrado en la tienda Decathlon de Liberec fue el éxito en la reducción de la brecha entre el sector empresarial y la juventud romaní. Este acto facilitó el entendimiento y la colaboración entre los empleados de la empresa y la comunidad romaní local, allanando potencialmente el camino para la futura participación de las empresas en iniciativas centradas en la inclusión social.



Co-funded by
the European Union

INEX-SDA



Sin embargo, durante los talleres se identificaron varios retos. Los participantes destacaron las persistentes dificultades a las que se enfrentan las minorías étnicas para acceder a las instalaciones deportivas, así como los estereotipos y la discriminación que sufren los gitanos en el ámbito del deporte. Estas barreras siguen siendo obstáculos importantes para la plena inclusión de los jóvenes gitanos y otras comunidades marginadas en las actividades deportivas.

A pesar de estos retos, los talleres tuvieron un impacto positivo. Llegaron a una amplia gama de interesados, incluidos estudiantes, educadores y empleados de empresas, promoviendo con éxito la sensibilización y la colaboración entre sectores. El taller en el que participaron empleados de Decathlon y jóvenes gitanos, en particular, tiene el potencial de inspirar un mayor compromiso del sector empresarial en iniciativas que promuevan la responsabilidad social y la inclusión.

En general, la serie de talleres contribuyó a una comprensión más profunda del papel que puede desempeñar el deporte en la inclusión social de las minorías étnicas y fomentó una red de partes interesadas comprometidas con la consecución de un cambio positivo.



Co-funded by
the European Union

EHI



La **Asociación EHI (Exchange House Ireland)** es una organización no gubernamental dedicada a promover la inclusión social, los derechos humanos y el desarrollo comunitario en toda Europa. Centrada en el fomento de la integración y la igualdad, especialmente para grupos marginados como las minorías étnicas, los inmigrantes y la comunidad gitana, EHI trabaja para hacer frente a los retos sociales a través de proyectos de colaboración, educación y promoción. Colaborando con las comunidades locales, los responsables políticos y otras partes interesadas, la asociación aspira a crear entornos integradores en los que todos tengan las mismas oportunidades de participar y prosperar.

Mesa redonda con múltiples partes interesadas

La mesa redonda para organizaciones deportivas, celebrada el 6 de marzo de 2024 en las oficinas de Exchange House Ireland en Dublín, fue un acto clave del proyecto «Moving On: Access to Sport for Roma, Sinti, and Travellers in Sports».

Se identificaron varias áreas clave como cruciales para fomentar una mayor inclusión. En primer lugar, se sugirió **centrarse en los componentes estructurales de las organizaciones deportivas**, como los comités de los clubes, las juntas directivas y las reuniones de los miembros, para garantizar que los Travellers tengan voz en los procesos de toma de decisiones. Además, se consideró que animar a los Travellers a participar como voluntarios en deportes y clubes era un paso vital hacia la construcción de un entorno más integrador. El grupo también hizo hincapié en la importancia de encontrar entrenadores experimentados y otras figuras que puedan actuar como embajadores, abogando por la participación de los Travellers en diversas disciplinas deportivas.

Otro enfoque importante que se debatió fue el fomento de la colaboración directa entre las organizaciones itinerantes y los clubes o centros deportivos locales. Esto podría lograrse organizando reuniones en las que los representantes de los Travellers y los responsables de los clubes deportivos pudieran explorar las oportunidades de cooperación.



Co-funded by
the European Union

EHI



También se propuso invitar a los clubes deportivos locales a participar en jornadas deportivas específicas para Travellers como forma de tender puentes y aumentar la concienciación sobre la participación de los Travellers en los deportes.

El grupo destacó la **necesidad de garantizar que las políticas de salvaguarda y contratación de los clubes deportivos** promuevan explícitamente la inclusión y la antidiscriminación, lo que sería esencial para crear un entorno acogedor para los Travellers.

Para apoyar estas iniciativas, se propuso el **desarrollo de programas integrales de inclusión adaptados a los clubes deportivos**. Estos programas servirían como valiosos recursos para los clubes que deseen mejorar sus prácticas de inclusión. El grupo identificó la **necesidad de organizar reuniones con las principales partes interesadas**, incluidas las oficinas de inclusión social de los organismos deportivos nacionales, Sports Ireland, Inclusion Ireland y Local Sports Partnerships. Estas reuniones tendrían como objetivo garantizar el apoyo y la colaboración en la promoción de la participación de los Travellers en el deporte a mayor escala. El grupo debatió la **posibilidad de desarrollar módulos específicos de inclusión de los Travellers** en los programas de formación de clubes y entrenadores de los organismos deportivos. Dichos módulos proporcionarían una educación y sensibilización esenciales, dotando a los entrenadores y a los miembros de los clubes de los conocimientos necesarios para fomentar un entorno integrador.

Por último, se propuso **la idea de crear un órgano o panel nacional de representantes de los Travellers en el deporte**. Este órgano desempeñaría un papel decisivo en la defensa de los objetivos del proyecto, proporcionando una voz unificada a los Travellers en el sector del deporte y garantizando que el impulso obtenido gracias a estos esfuerzos se mantenga a largo plazo.



Co-funded by
the European Union

EHI



Roundtable with Decision Makers

La mesa redonda celebrada el 30 de abril de 2024 en el Sport Ireland Campus de Dublín fue un componente importante del programa «Sport 4 Empowerment» (S4E) de Sport Ireland, cuyo objetivo es promover la inclusión social a través del deporte. Este programa está diseñado para crear oportunidades de inclusión social a través del deporte y la actividad física, dirigidas específicamente a las personas en riesgo de exclusión social y pobreza. Como parte de la prioridad de innovación social del programa EIST, S4E se centrará en desarrollar

S4E se centrará en el desarrollo y la ampliación de ideas y métodos innovadores para abordar problemas sociales utilizando el pensamiento de diseño centrado en el usuario. Este enfoque potencia la **creatividad en la resolución de problemas y la innovación**, permitiendo que los proyectos que tengan éxito logren un impacto nacional. El deporte y la actividad física serán los principales mecanismos para implicar y apoyar a las comunidades destinatarias identificadas a través de estos programas innovadores.

Durante el acto, los participantes destacaron colectivamente **varios retos sistémicos** a los que se enfrenta la comunidad itinerante, en particular **cuestiones relacionadas con la discriminación, las escasas oportunidades de empleo y los inadecuados sistemas de apoyo**. La discriminación fue un tema destacado, y los asistentes subrayaron su carácter omnipresente tanto en el ámbito laboral como en el deportivo. Esta discriminación se manifiesta de diversas formas, y afecta significativamente a la capacidad de los Travellers para **conseguir un empleo y participar plenamente en las actividades deportivas**.

El debate también puso de manifiesto la existencia de importantes obstáculos a la participación deportiva de la comunidad itinerante. Los participantes compartieron experiencias negativas derivadas de sus antecedentes educativos, así como actitudes poco acogedoras por parte de los clubes deportivos, que exacerbaron aún más los sentimientos de exclusión.



Co-funded by
the European Union

EHI



contribuyen a la sensación de marginación que sienten muchos Travellers en el panorama deportivo. Además, la mesa redonda puso de manifiesto una gran coincidencia entre los objetivos del programa S4E y los del proyecto Moving On, lo que sugiere que la colaboración podría potenciar los esfuerzos para abordar estos retos. Los itinerantes destacaron como una preocupación crítica. Los participantes señalaron que la falta de apoyo adecuado tanto en el sector educativo como en el sanitario agrava las dificultades a las que se enfrenta la comunidad itinerante, limitando aún más su potencial para participar en el deporte y el empleo.

La mesa redonda culminó con una serie de resultados positivos y oportunidades de colaboración. Los participantes identificaron áreas específicas en las que la S4E podría asociarse con el proyecto Moving On para maximizar su impacto. Se generaron nuevas ideas para el programa S4E, entre ellas la necesidad de revisar las políticas de inclusión existentes, colaborar más estrechamente con los deportes.

Los debates no sólo fomentaron un espíritu de cooperación, sino que también concienciaron sobre los retos singulares a los que se enfrentan los Travellers, subrayando la importancia de abordar estas cuestiones mediante iniciativas deportivas.

En última instancia, la mesa redonda sirvió de plataforma para generar nuevas ideas y reforzar el compromiso de crear un entorno más integrador para la comunidad nómada. Al centrarse en la intersección del deporte y la inclusión social, el acto pretendía sentar las bases de una colaboración significativa que pueda conducir a mejoras tangibles tanto en las oportunidades de empleo como en la participación deportiva de los Travellers en Irlanda.



Co-funded by
the European Union

EHI



Taller nacional

El Taller Nacional, celebrado en línea a través de Zoom el 8 de agosto de 2024, fue una sesión dinámica e interactiva que combinó la participación en línea con debates abiertos en grupo, presentaciones de los resultados de la investigación del proyecto Moving On y un enfoque final sobre las soluciones. El objetivo de la reunión era abordar los retos y las oportunidades de las comunidades gitanas y nómadas en el deporte, y culminar con recomendaciones concretas y medidas aplicables.

Las principales conclusiones de la reunión revelaron una **percepción** generalmente positiva del **deporte entre los participantes**, que destacaron diversos **beneficios**, como **mejoras en la salud, compromiso con la comunidad, bienestar mental y sentido de pertenencia**. Los participantes expresaron un fuerte deseo de que se investiguen más las experiencias de estas comunidades, de que aumente la responsabilidad en la aplicación de las políticas y de que se intensifiquen los esfuerzos de inclusión tanto por parte de las comunidades nómadas y romaníes como de las organizaciones deportivas.

Las soluciones propuestas, como el **desarrollo de módulos de inclusión cultural** y la creación de un grupo nacional de acción deportiva, recibieron comentarios positivos y entusiasmo por parte de los asistentes.

Sin embargo, se identificaron varios **retos importantes** que dificultan la participación deportiva de las personas itinerantes y romaníes.

La prevalencia del abuso y la discriminación raciales en los entornos deportivos se citó como el obstáculo más importante, lo que subraya la necesidad de prestar atención urgente a los comportamientos discriminatorios que persisten en los entornos deportivos. Los participantes también señalaron que los estereotipos y las percepciones negativas sobre los Travellers pueden disuadir su participación en el deporte.



Co-funded by
the European Union

EHI



Aunque se reconoció que el acceso limitado a los servicios sanitarios era una barrera menos impactante, se reconoció que dichas limitaciones pueden seguir planteando retos para las personas que desean practicar deportes.

La falta de representación de los Travellers y los romaníes en los niveles de toma de decisiones de las organizaciones deportivas fue otra de las cuestiones críticas planteadas. Los participantes subrayaron que esta ausencia restringe su influencia y reduce las oportunidades de una participación significativa. Además, la escasa participación de los Travellers en puestos de entrenadores o comités dentro de los clubes deportivos contribuye a generar sentimientos de exclusión y desvinculación de las actividades deportivas. La necesidad de formación en sensibilización cultural dentro de las organizaciones deportivas también se destacó como esencial para fomentar la comprensión y el respeto hacia las comunidades nómadas y romaníes.

La escasez de personas itinerantes y romaníes en los clubes deportivos puede generar una **sensación de aislamiento y desánimo** entre los posibles participantes. Los participantes señalaron la importancia de establecer oportunidades de participación temprana para introducir a los niños nómadas y romaníes en el deporte, fomentando un sentido de pertenencia desde una edad temprana. Además, el **acceso limitado a las instalaciones deportivas** representa un obstáculo considerable para estas comunidades, mientras que las limitaciones económicas también pueden **dificultar la participación en el deporte**, especialmente para las personas procedentes de entornos marginados.

El evento en línea contó con la participación de un variado grupo de personas que compartieron activamente sus experiencias y puntos de vista. Los debates aportaron información valiosa sobre los retos y oportunidades únicos que las comunidades nómadas y romaníes encuentran en el ámbito del deporte.



Co-funded by
the European Union



General Recommendations

Basándose en las conclusiones de las reuniones, se proponen las siguientes recomendaciones políticas:

- **Aumentar la financiación de los programas deportivos:** Asignar fondos suficientes para apoyar programas deportivos diseñados específicamente para los romaníes, los sinti y los Travellers, incluidos los que abordan las disparidades de género.
- **Promover instalaciones deportivas inclusivas:** Garantizar que las instalaciones deportivas sean accesibles para todos, incluidos los miembros de comunidades marginadas.
- **Abordar las disparidades educativas:** Aplicar políticas para mejorar los resultados educativos, reduciendo el riesgo de abandono escolar prematuro y aumentando sus oportunidades de participar en deportes.
- **Combatir el antigitanismo social:** Desarrollar estrategias para combatir el antigitanismo social y promover actitudes positivas hacia los romaníes, los sinti y los Travellers.
- **Implicar a los Roma, Sinti y Travellers en la toma de decisiones:** Garantizar que las personas de estas comunidades participen activamente en el desarrollo y la aplicación de las políticas de inclusión deportiva.
- **Reforzar las asociaciones:** Fomentar las asociaciones entre organismos gubernamentales, organizaciones no gubernamentales y asociaciones deportivas para promover la inclusión deportiva.



Co-funded by
the European Union

<https://movingon.geacoop.org/>

CONTACTANOS 

